

El mundo de las letras.-

"Noticias del extranjero"

32

000196052

"Yo puedo recordar mucho olvido"

Hart Crane

"Noticias del extranjero". Con ese título nos remite Pedro Lastra su último libro (87 págs. Ed. Universitaria). Inmaculado mensaje con lo mejor para nuestros días, conteniendo 58 poemas, cada cual más perfecto en su acabada elucubración y límpido retoque con el siemprevivo aleteo de la palabra en imágenes precisas, haciéndonos en algún sentido contemporáneos del universo poético y el mundo de Pedro Lastra. Aboliendo la extranjería de la nada, Lastra nos allega la persona en los dormidos parajes de la nación. En esta vuelta a casa, al recinto propio desde lo impropio de la lejanía, nos recuerda que nunca hemos dejado de estar aquí, en este lugar y este tiempo. La magia de sus palabras reside entonces en contarnos el cuento perdido y devolverlo a nuestros ojos tal como es.

En el primer poema parte con un precioso ensueño cifrado en la contención, insinuándose con particular gracia y encanto. "Ya hablaremos de nuestra juventud/ ya hablaremos después muertos o vivos/ con tanto tiempo encima/ con años fantasmales que no fueron los nuestros". Imposible decir más en menos, refiriendo cierto tiempo recuperado entre lo múltiple. Este sortilegio está presente en todas las piezas del libro que nos acerca al mundo y "desestranjeriza" nuestra situación sedentaria en viaje sin partida, pero con llegada de noticias. El libro además presenta cierta disparidad calculada entre los poemas, otorgando la complacencia aquella que sentía Paul Valéry al caminar sobre rocas junto al mar, que por lo disparejas con sus altibajos le producía en su estado anímico el resultado de una descomposición de fuerzas desiguales. (La Idea Fija).

Raciocinio físico si se quiere, pero aplicable perfectamente a un conjunto de poemas como los mencionados. Por ejemplo en "Copla": "Dolor de no ver juntos/ lo que ves en tus sueños". O en "Anticopla": "Regreso envejecido de los sueños". Como estos trabajos cortos los hay de distinta medida y diversidad produciéndose una fiesta de encuentro, cierta suerte de descubrimiento donde no está ausente la familia, el país que nosotros hemos sido como en sordina. La gracia imprevista que nos regala este libro con diversas y divertidas sendas y filigranas de sutiles laberintos donde no hay pérdida sino encuentro, constituye el lugar común, que para Baudelaire no es otra cosa que el genio en el arte. Advértase la alusión graciosa en esta referencia. "Hahn tutes a la muerte;/ Hola Flaca, le dice ¿Cómo estai?/ Yo le hablo con palabras cruzadas"/.

El poema de Enrique Lihn sobre el arte de Lastra nos resulta ilustrativo y nos permite seguir viéndolo. Y en "Los Días Contados" está la presencia entrañable de este "extranjero" no de Albert Camus sino que de nosotros: "Después de todo el país es muy bello/ si de mí dependiera/ creo que no abandonaría estos lugares/ el aire aún no está contaminado/ los árboles son hermosos hasta en invierno/ —que para ellos es sólo la espera de la resurrección—/ las aves cruzan los caminos/ siempre las mismas/ inmortales/ y la gente es amable/ (o por lo menos no recuerdo nada del odio de la usura)/ A mí me gustaría quedarme con ustedes/.

Y aquí se queda este libro libre que parecíamos estar esperando, aunque no nos percatásemos; era la noticia que aguardábamos del extranjero con su "Arte Poética", entre muchas construcciones blancas que volveremos a ver y rever: "En un cielo legible he pintado mis ángeles/ y es allí que combaten por mi alma/ y en la noche me llaman de uno y otro lado:/ no en el día/ porque la luz les quita la palabra.

Así "Lastra foráneo, que por años vive en Sound Beach —un punto chiquito en las afueras de Nueva York", como nos dice su prologuista— como muchos en su caso tales como Gonzalo Rojas y Enrique Lihn otrora, vinieron y van en ese juego perpetuo del exilio y, mejor aún, el contra exilio.

Carlos León Pezoa

AN 324
el Mercurio, Valparaíso, 20.VI.1992 p. 37

"Noticias del extranjero" [artículo] Carlos León Pezoa.

Libros y documentos

AUTORÍA

León Pezoa, Carlos, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Noticias del extranjero" [artículo] Carlos León Pezoa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile